



5 DE SEPTIEMBRE

Viernes, 13 de mayo de 2022. "Año 64 de la Revolución".
ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PCC
Año 42 | No. 37 | VII época | \$ 1.00 |



Dar "carreras" en cámara lenta



Feria del Libro de Cienfuegos

18 al 22 de mayo 2022

PAÍS INVITADO DE HONOR:
Estados Unidos Mexicanos

"Leer es crecer"



#FILCuba2022

MINISTERIO de Cultura REPÚBLICA DE CUBA

Convite literario

Julio Martínez Molina
@juliogranma

La trigésima edición de la Feria del Libro transcurrirá en Cienfuegos del 18 al 22 del corriente, con su recinto principal en locaciones aledañas al parque José Martí, e inicio de las ventas a partir de las 9:00 a.m., durante doce horas seguidas. Serán habilitados doce puntos o carpas para el expendio de los volúmenes de este convite literario popular que retorna otra vez, tras el paréntesis obligado de la pandemia.

El certamen quedará inaugurado el próximo martes, a las 9:00 p.m., en el propio sitio, mediante un espectáculo cultural dirigido artísticamente por el experimentado Rolando Martínez Varens y las palabras inaugurales a cargo del historiador y presidente de la Uneac en la provincia, Orlando García Martínez.

Instituciones colindantes al parque serán epicentro de distintos programas del evento. Entre estas figuran la propia Uneac, el Centro Provincial de Patrimonio, el Centro Cultural de las Artes Benny Moré y el Palacio Ferrer.

Con México como país invitado de honor, la hermana nación resultará elemento protagónico de una agenda cargada de acciones, también, en otros espacios, a la manera del Pabellón infantil Tesoro de papel, donde acontecerá la clausura el domingo 22, de diez a doce de la mañana, bajo la concep-

ción artística del escritor, actor y narrador Miguel Pérez Valdés, con la animación de los payasos Colorete, Merengue, Panetela y Pito Pito; amén del Proyecto Al compás de las olas, de Belkidia López Fundora, y presentaciones literarias.

Las novedades del Sistema de Ediciones Territoriales que serán propuestas en la edición son las siguientes: *Guamuhaya verde*, de Orlando Víctor Pérez Cabrera; *Poseidón cubano*, firmado a cuatro manos entre Alejandro Batista y Edelmis Anoceto; *Luna*, de la autoría de Hecmay Cordero Novo; *Si la nieve cayera*, de Isora Morales Suárez; *Poeta del sepulcro*, con la rúbrica de Jorge Luis Águila Aparicio; *Asturianos en Cienfuegos: Rasgos de una colectividad regional (1860-1930)*, de Alejandro García Rodríguez; *Los clubes revolucionarios y la guerra en Las Villas Occidentales (1895-1898)*, perteneciente a Adriana Mani Benítez, con la coautoría de la Doctora en Ciencias Filosóficas Nereyda Moya Padilla; y *La radio en Cienfuegos*, de Doris Era y el finado José Díaz Roque. La mayoría de dichos volúmenes ha sido reseñada en nuestra sección *Oficio de leer*, de la página cultural, y el resto de ellos está a punto de serlo.

Entre los autores invitados a la feria cienfueguera figuran el escritor Enrique Pérez Díaz, presidente del Observatorio del Libro en Cuba; Yaremis Pérez Dueñas, directora de Cubaliteraria; y el poeta/dramaturgo Juan Edilberto Sosa Torres, presidente de la Asociación Hermanos Saiz en Santiago de Cuba.

No tenemos casos de hepatitis aguda

Magalys Chaviano Álvarez
@Magadcienfuegos

La Dra. Lissette López González, jefa del Grupo Nacional de Pediatría (GNP) conversó con *5 de Septiembre* sobre el tema *trending* ahora mismo en el mundo: la hepatitis aguda, grave y de causas desconocidas que afecta a la población pediátrica, reportada en el Reino Unido y una veintena de países. La experta respondió: "En Cuba no se han reportado casos hasta la fecha. La hepatitis no es una enfermedad nueva, pero hemos conocido que desarrolla formas más graves, y no se conoce la causa, de modo que estamos al tanto, nos preparamos, estudiamos e investigamos sobre el tema.

"Me gustaría recordar que en Pediatría, el manejo de las situaciones de salud tiene características especiales, pues no solo interactúan los pacientes y el personal asis-

tencial, pues también existe un tercer eslabón importante a tener en cuenta, que es la familia. Entonces, el mensaje para Cuba, y a los cienfuegueros en particular, resulta un pedido a reforzar la higiene de las manos, de los alimentos, y beber agua segura, entre otros; en fin, lograr un ambiente seguro para prevenir las infecciones de cualquier tipo", abundó.

Durante la jornada final de la Convención Científica, Aniversario 57 del Hospital Pediátrico Universitario de Cienfuegos, le fue conferido a la Dra. Lissette López González el premio Enrique Barnet, máxima distinción de Salud en el territorio, a tenor de su labor profesional.

Se desarrollaron en la institución varias actividades académicas, entre las que sobresalieron tres conferencias con la interacción e intercambio de especialistas, residentes y estudiantes de la Universidad de Ciencias Médicas. La primera, impartida por la titular del GNP, versó sobre los eventos epidémicos adversos; y el resto, relacionadas con la Cardiología, por parte de las doctoras Mariela Céspedes Almira y Dunia Benítez Ramos, del Hospital William Soler, sede de la Red Pediátrica Nacional de Cardiología.

LINEAZO



Migue

La fiesta del yarey está en Cienfuegos

Armando Sáez Chávez

@arsacha

La campaña cienfueguera está de plácemes tras conocerse la grata nueva. Entonces, el buchito de café madrugador le supo más fuerte y aromático al boyero, a punto de enyugar su yunta, o a los tantos labriegos dispuestos a iniciar su faena en el surco, guataca al hombro, antes de despuntar el alba. Todos, sin distinción, "saborearon" la noticia de que Cienfuegos había ganado, en buena lid, la sede del acto central por el 17 de mayo, Día del Campesino.

"Sin lugar a dudas, los principales protagonistas de tan alto reconocimiento son los 20 mil 986 socios con los que contamos en la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños (Anap) en la provincia, de ellos, 4 mil 487 mujeres y más de 2 mil jóvenes, un crecimiento de la membresía que influyó en los resultados", precisó Yasmín Jiménez Álvarez, presidente de la organización en el territorio.

Aludió la dirigente, además, al preponderante rol desempeñado por los sectores cooperativo y campesino durante estos dos últimos años de pandemia. "Fundamentalmente en 2021, cuando más arreció la infección y el contagio de la Covid-19, comentó, fue relevante el trabajo de las integrantes de las brigadas FMC-Anap en la confección de nasobucos y la incorporación de sus integrantes al pesquisaje casa por casa, así como la atención a familias y personas vulnerables, asociados o no.

"Ahora bien, a nuestro juicio, un gesto muy humano y solidario de los campesinos sureños estuvo en el aporte desinteresado de alimentos a las instituciones de la Salud, principalmente a los centros de aislamiento, incluyendo la donación de carne de res de aquellos autorizados al sacrificio de ganado vacuno."

Al decir de Jiménez Álvarez, las precarias economía y finanzas del país, como consecuencia de la epidemia y el recrudecimiento de las medidas del bloqueo yanqui, ha tenido un impacto considerable en el sector. Em-

pero, señaló, ante tales carencias nuestros productores han tenido que apelar a la innovación, la experiencia atesorada por años y estrechar el vínculo con instituciones científicas y la universidad en busca de prácticas y saberes ancestrales, como también extender el movimiento agroecológico hasta el último agricultor para paliar el déficit de productos químicos, y en su lugar acudir al uso de fertilizantes y herbicidas biológicos. Eso sí, en ningún momento nuestros hombres y mujeres del campo se cruzaron de brazos y contra viento y marea se han mantenido firmes a pie de surco."

Luego, a juicio de la líder campesina, gracias al esfuerzo, la entrega y el sacrificio de los cooperativistas, lograron un nivel aceptable de ofertas de viandas, hortalizas, frutas y granos en la red de mercados y ferias agropecuarias, no al nivel necesario, ni a los precios más asequibles, es verdad, pero en mejores condiciones que años atrás. Por supuesto que en ello han incidido de modo directo las 63 medidas implementadas por el Estado cubano para estimular la producción de alimentos.

"¿Retos? Son muchos. Tenemos que continuar incrementando los volúmenes de alimentos, incluyendo el aporte de la proteína animal a través de los módulos pecuarios y otras vías como el fomento del ganado menor, conscientes de apostar más a la aplicación de la ciencia y la técnica en todos los renglones de la agricultura", sentenció.

Ejemplos de la valía de esos paladines agricultores lo es Juan Antonio Ordóñez Ordóñez, quien codo a codo con su esposa Zenaida Bartolo y sus hijos han hecho de la finca La Vega un vergel productivo en los cultivos varios, gracias, en buena medida, a los beneficios de disponer de esas rojas y fértiles tierras en usufructo.

Sostiene el hoy asociado a la Cooperativa de Créditos y Servicios (CCS) Reinaldo Erice Borges, radicada en el municipio de Rodas, que lo que bien se aprende jamás se olvida, por eso cuando decidió dejar el oficio de maestro de cocina, allá en los comedores obreros de los constructores de la otrora Central Electronuclear, y sustituir calderos y

cucharones por los aperos de labranza, recordó sus raíces guajiras, entonces el muchachón que le echaba una mano a los sembradíos del "viejo".

"Por supuesto, dice, de allá a acá mucho ha cambiado el giro y si es cierto que se mantienen varios de los modos de hacer agricultura, hay otras nuevas técnicas que se aprenden con el tiempo. Por ejemplo, he alcanzado muy buenos resultados con el intercalamiento de cultivos. Vea usted como en este mismo pla-

tanal hago mejor uso del área con la siembra de frijoles, habichuela y malanga, que además de aprovechar mejor el espacio, permite tener las calles libres de malas hierbas."

En tanto, las necesidades de insumos le han impuesto nuevos retos a Juan Antonio, por eso ha mirado con buenos ojos las opciones que le ofrece el movimiento agroecológico, cuando la propia escasez lo obliga a utilizar plaguicidas y abonos orgánicos, como los disponibles en los puntos de venta de Labiofam.

Y mientras el astro rey se ubica en lo más alto del cenit, con sus candentes rayos que rajan las piedras, Ordóñez hace caso omiso a la canícula y con diligente maestría conduce la yunta para que los mansos bueyes enrumben el arado hasta dejar listo el surco que a poco recibirá la simiente del maíz.

A unos cuantos kilómetros de allí, otro rondense de pura cepa también recibió con beneplácito el estímulo de provincia Destacada en la emulación anapista. Solo que el fuerte de la finca La Flora es la ganadería, cuyo usufructuario, Juan Carlos Jiménez Curbelo, aprendió muy pronto los secretos en el manejo del rebaño.

"El buen ganadero, recomienda, debe tener dos premisas fundamentales: a los animales no les puede faltar ni el agua ni el alimento. Por suerte dispongo de ambas condiciones, y en el caso de la segunda, yo mismo he logrado la base alimentaria con la siembra de plantas como caña, *King grass*, titonia y morera, con perspectivas de incrementar esas plantaciones.

"Por otra parte, desde el punto de vista genético, tengo un buen semental de la raza Siboney y aplico la inseminación artificial con semen de alta calidad del Centro de San Lino. Ah, eso sí, cuido mucho la salud de los terneros y evito a toda costa la mortalidad...; he ahí otro de mis buenos secretos".

Por lo pronto, con una masa de cerca de 80 cabezas de reses, este asociado a la CSS Agustín Cabrera honra la contratación de la leche vinculada a dos bodegas de Comercio y a la industria de Cumanayagua. Sin embargo, muestra, al igual que otros productores en la misma situación, los impagos de la Empresa Láctea Escambray, la cual a veces demora meses en cumplir con este deber contractual.

Allá por la CCS abreuense Adolfo Ortiz Fonte, una pequeña gigante que responde al nombre de Marisela Diéguez Alonso resulta una de las empoderadas campesinas en ese territorio. "A la Anap le debo todo, pues con apenas 17 años de edad me vinculé a esta asociación que me ha hecho crecer como persona y profesional", confiesa.

Desde creada la estructura de la organización de base en las cooperativas, Marisela



Para los sectores cooperativo y campesino de Cienfuegos el principal reto está en incrementar los volúmenes de alimentos destinadas al pueblo, asegura la presidenta de la Anap en la provincia, Yasmín Jiménez Álvarez.

asumió la presidencia de la misma. Al cabo de todo ese tiempo, hace seis años atrás, no han sido pocas las satisfacciones, como tampoco han faltado los sinsabores. "Al principio fue un gran reto para mí, y aunque tuve mis temores, jamás faltó la voluntad de salir adelante", reflexiona y agrega:

"Sabía desde entonces que nuestra principal misión, junto al resto de la dirección, era la labor política hombre a hombre, con el fin de persuadir y sensibilizar a los socios sobre producir para el pueblo, que es, en definitiva, la razón de ser de los campesinos. No ha sido nada fácil combinar mis deberes con mi responsabilidad de madre y esposa, pero a la postre la mayor y mejor recompensa es el aprendizaje constante de mis asociados, gente muy noble, desinteresada, desprendida y dispuesta siempre a compartir lo que tiene", afirmó.

Para Julio Javier Leyva Fundora, asumir la conducción de la Cooperativa de Producción Agropecuaria (CPA) "Nicaragua Libre" en sustitución del presidente y fundador Juan Mirardo Mir López fue, según el mismo reconoce, una tarea titánica.

"Imagine usted la alta responsabilidad contraída con este colectivo y la Anap en general de sostener el prestigio de la CPA que a lo largo de tantos años mantuvo su líder natural y Héroe del Trabajo de la República de Cuba. De sus enseñanzas aprendo cada día y por suerte a él acudo cada vez que necesito de un buen consejo. Gracias a ello he podido seguir su ejemplo y en los tres años que llevo al frente he logrado los resultados productivos y económicos legados por Mirardo", reconoce.

Este año, la "Nicaragua Libre" no solo reeditó la condición de Vanguardia Nacional, si no que mereció, además, ser la sede del acto central por el Día del Campesino. Tal mérito, acota Julio, como lo llaman sus compañeros, tiene mucho que ver con el aporte en el sobrecumplimiento de la caña propia tributada al central "14 de Julio", primero en cumplir la zafra azucarera en el país con su pelotón de corte millonario, como cuentan también la marcha de la siembra de la gramínea, los resultados en los cultivos varios para el autoconsumo, la ceba de toros, la ganadería y el funcionamiento del módulo pecuario.

Luego, existen suficientes razones para que la fiesta del yarey contagie de entusiasmo al campesinado cienfueguero.



El intercalamiento de cultivos y las prácticas agroecológicas constituyen el día a día de la finca del usufructuario Juan Antonio Ordóñez. / Fotos: Juan Carlos Dorado

Por un septiembre **GLORIOSO**



Gritos y susurros

A cargo de Julio Martínez Molina
@juliogramma

Devorándonos

El recrudescimiento inaudito del bloqueo asesino del gobierno estadounidense contra el pueblo cubano, los efectos de la pandemia sobre la Isla, los coletazos locales de una crisis económica internacional, el ascenso del precio de los alimentos en el mercado mundial y la no concreción afortunada en todos sus ángulos de proyectos internos como la Tarea Ordenamiento debido a diversas razones y entre ellas que el momento histórico donde emergió no le resultó nada propicio, entre otros elementos, favorecieron y continúan favoreciendo el caldo de cultivo del complicado escenario actual en Cuba.

La ausencia de ofertas en moneda nacional en el sector estatal, la inexistencia casi total de estas en varios campos, o la focalización de la mayoría determinante en un no por obligado menos contradictorio sistema de ventas en divisa determinan la difícil circunstancia a la cual se enfrenta la población estos días.

Si bien es cierto que las 63 medidas encaaminadas a fortalecer la producción agrícola han dado resultados y en las placitas, por regla, se encuentra una cantidad de pro-

ductos antes no hallados, más allá de dicho ámbito existe todavía una colosal lista de necesidades no satisfechas. En la mayoría de los sectores: lácteos, proteínas y toda una gama de surtidos del alimenticio; un transporte todavía en extremo limitado; servicios varios; oficios... y un largo etcétera que ningún incremento de salario es capaz de sobrellevar.

En medio de tal panorama, el sector privado cumple una función que contribuye a paliar algunas de las muchas ausencias. Estas formas de gestión no estatal suplen espacios en blanco de la lista de demandas no cubiertas. Es algo que no cuesta mucho entender.

Lo que sí cuesta entender, al menos para las personas que nos formamos regidas por otros criterios y concepciones morales, es la acción desalmada de muchos de los representantes de ese sector privado que, guiados por la avaricia, cada día complican más la supervivencia, mediante gravámenes indecorosos, en ciertos casos ya casi burlescos con sus propios hermanos. Devorándonos.

Eso se vive, día sí y otro también, aquí; pero el pasado domingo Día de las Madres

adquirió ribetes esperpénticos. Ni quienes padecemos las jornadas más oscuras del período especial habíamos visto algo parecido antes.

La jornada cuando todos quisimos recordar a nuestras madres, vivas o muertas, determinados especímenes hicieron su agosto (recaudaron en un día lo de un mes o más), en disímiles frentes: transporte, venta de flores, expendio de dulces y otros alimentos...

Los ramos de flores fueron vendidos entre 350 y 400 pesos. Un viaje cualquiera a los cementerios locales costó lo que quisiera el chofer contratado. Por un pastel o cake pidieron cifras nunca vistas. "No hay huevos, no hay azúcar", las palabras de orden. Siempre existirá la excusa para todo.

Varios dueños de pizzerías (a casi 350 una "familiar") comieron más con los ojos que con la boca, al exceder la recepción de solicitudes para llevar y, así, pedidos formalizados para las 11:00 o 12:00 de la mañana los despacharon a las 6:00 o 7:00 de la tarde, sin ninguna muestra de seriedad con el cliente.

Un colega que asistió a uno de estos sitios y manifestó su inconformidad, tanto por la

demora como por la falta de calidad de las pizzas que asemejaban un pedazo de tela rojo debido al colorante de su puré de tomate de cuarta, tuvo como respuesta estas palabras: "Si no las compras tú, otro lo hará".

Y, lamentablemente, no le faltaba la razón a quien las dijo. Algunos no irán nunca más al sitio donde recibieron un mal servicio; pero otros sí, ante la necesidad. Como igual no les quedará más remedio que pagar varios miles de pesos por costear un viaje en máquina privada a La Habana (pese a que sea Cuba uno de los pocos países del mundo donde el precio del combustible ha permanecido invariable por buen tiempo, incluso después del conflicto en Ucrania), contratar a un electricista, precisar el trabajo de un carpintero..., y un grupo considerable de requerimientos.

Preso de tres muros infranqueables (los precios del sector privado, la deprimida parrilla de ofertas generales en moneda nacional en las instituciones estatales y la inaccesibilidad a las tiendas en moneda libremente convertible para el sector de la población que no recibe divisas o no posee o hace negocios: tiendas donde también ciertos precios resultan tan o más desproporcionados que los de los particulares), el ciudadano promedio se debate en un combate frontal por terminar el mes, honrar las cuentas y sortear como mejor pueda este río revuelto donde, de momento, unos atrapan peces en sus redes, pero otros muchos no.



Roberto Alfonso Lara
@lararoberto06

Saratoga: duelo de almas



Por tragedia, según la Real Academia de la Lengua Española, se entiende situación o suceso luctuoso y lamentable que afecta a personas o sociedades humanas. Sin embargo, para los cubanos, su significado en los últimos días puede resumirse en una palabra: Saratoga.

Mientras escribo estas líneas, más de 40 víctimas mortales se contabilizan por la explosión en el lujoso hotel de La Habana el pasado viernes 6 de mayo, luego de varias jornadas de búsqueda entre los escombros, de incertidumbre por los desaparecidos y de dolor ante cada triste noticia.

El duelo de la Patria por sus hijos se esparció rápidamente en los mensajes de aliento y pésame, en las oraciones de fieles y ateos para pedir por las familias afectadas, y en el estallido de solidaridad que se desató casi al unísono. Una semana después, en el alma de muchos, todavía la bandera ondea a media asta.

Aquella mañana estaba en la Redacción de este periódico, cuando las imágenes en vivo del siniestro colapsaron

las plataformas digitales y algunos amigos escribían para preguntar: "¿Qué han sabido de la explosión?" o reaccionaban afligidos a las informaciones de última hora: "¡Qué barbaridad!", "¡Catástrofico!", "¡Horrible!", "¡Cuánta tristeza muchacho!".

Los primeros reportes eran imprecisos en cuanto al número de fallecidos y lesionados. El caos reinaba en las fotografías que las personas compartieron a través de sus perfiles en redes

sociales. Una gran nube de polvo colmaba los espacios de La Habana Vieja, y de ese escenario solo podría esperarse lo peor.

Cientos de habaneros, y especialmente los jóvenes, se movilizaron para donar sangre, y con este objetivo fueron habilitados varios puntos de extracción en la capital cubana, mientras las cifras de muertos comenzaron a crecer al paso de las horas. En menos de un día, las donaciones ascendieron

a más de 2 mil, suficientes para atender a los heridos por la catástrofe.

"Ese es nuestro pueblo", dijo al noticiero de televisión un funcionario gubernamental, en momentos en que las condolencias y ayudas se multiplicaban a lo largo del país y fuera de sus fronteras, con la recogida de medicinas, alimentos, ropa y dinero para asistir a los damnificados.

La angustia de las familias que perdieron a seres queridos o guardaban esperanzas por la aparición de los suyos debajo de los restos del "Saratoga", cargó sobre los cuerpos de bomberos y rescatistas, héroes de días, noches y madrugadas en la búsqueda de esos suspiros que, en la confusión, hubo quienes escucharon, y vieron, por el deseo incontrolable de hallar algún sobreviviente.

Allí, entre ellos, un joven de Cienfuegos cumplió apenas 20 años sumido en aquella avalancha de dolor y piedra, a la cual debió entregarse con las ansias de un pueblo que clamaba vida y ya lo honra, a él y a sus compañeros, por esta proeza.

Los informes de los días posteriores al accidente, provocado por un escape de gas, resultaron cada vez más tristes y la pena terminó apoderándose del espíritu de una nación que aún llora por la pérdida de tantos cubanos. Tragedia, exactamente, pudiera llamarse a lo que pasó, pero, a una semana de los sucesos del "Saratoga", ninguna palabra acierta para consolar el sufrimiento de las almas rotas.

Por un septiembre **GLORIOSO**



Ilustración: Villafaña

Dar "carreras" en cámara lenta

Centenares de cienfuegueros esperan presentar en 2022 su solicitud de jubilación. Mientras, otros solicitantes padecen por la dilación del trámite, a cargo de una institución que, en nuevos tiempos trabaja a la vieja usanza

Gretta Espinosa Clemente

Laura Brunet Portela

DESDE diciembre de 2021 el esposo de Hilda presentó su carta de jubilación, pero no fue citado para la primera entrevista del proceso hasta abril de 2022, en el Instituto de Seguridad Social (Inass) en el municipio de Cienfuegos. Así lo cuenta esta cienfueguera, quien asumió "las carreras" del trámite ante la enfermedad de su cónyuge.

"La empresa donde él trabaja decía que el proceso demoraba, no le habían dado turno y entonces vine para ver si podía agilizar un poco esto. Ahora fue que nos citaron", relata.

Ella no es la única. Otra entrevistada para este reportaje añade que desde el 3 de diciembre presentó al Inass municipal de Cienfuegos una petición de mi entidad para un turno de jubilación, y todavía hoy no me lo han dado". ¿La explicación?: muchas personas por jubilarse desde el pasado año, y aún en abril procesan solicitudes de diciembre.

Estas y otras historias —comunes en la cola en las oficinas del Inass— dibujan un panorama de "embotellamiento" en torno al anhelado proceso donde la trabajadora o trabajador, una vez llegada la edad, proyecta disfrutar su descanso sin males mayores.

PROCESAMIENTO DE EXPEDIENTES... ¿LA DEMANDA SUPERA LA OFERTA?

"Desde las interrupciones momentáneas de los trámites a raíz del comienzo de la pandemia en 2020, hasta los beneficios luego de la reforma salarial para quienes se jubilan, tras haber trabajado



Foto: Gretta Espinosa Clemente

todo el año 2021", dijo Lino Pérez Díaz, director de la sede provincial del Inass, al referirse a las causas de esta realidad.

Solo en el primer trimestre de 2022 la provincia había gestionado mil 939 jubilaciones, la cifra de todo un año, observaba Pérez Díaz, tras acotar que el municipio de Cienfuegos presenta la situación más compleja desde que comenzaron a procesarse las jubilaciones el 15 de enero pasado.

Tal aluvión de solicitudes se asumió sin grandes cambios en la institución. "Existe gran afluencia de cienfuegueros hacia nuestras oficinas, pero contamos con la misma cantidad de personal técnico, encargado no solo de procesar las solicitudes de pensión por edad, sino también por muerte o por viudez; los cálculos de las licencias de maternidad, de certificados médicos, la asistencia monetaria a personas con invalidez parcial o total, tuberculosis, madres cuidadoras de niños enfermos, entre otros", comenta el directivo.

Frente a este escenario, resulta válido esclarecer que "la persona que trabajó todo 2021 y decide este año presentar la jubilación, no pierde el derecho que establece la ley. Debe mantenerse trabajando para contar con una retribución económica, hasta tanto nosotros logremos poner al día el trámite. Para el cálculo de la pensión se toma de referencia solamente el 2021, aunque sí cuenta como tiempo de servicio los meses que trabaje en 2022, hasta que el expediente entre al Inass. En tal sentido reiteramos: para el cálculo de su pensión se tiene en cuenta solo el 2021".

Pero el asunto no es una camisa de fuerza. "Si existiera un caso muy específico, de un trabajador a quien beneficié más el procedimiento anterior, de tomar de los últimos quince años de trabajo los cinco mejores salarialmente, sin dificultad lo hacemos, para aplicar la variante más factible".

Otra causa que alarga la espera apunta al

aprovechamiento de la jornada laboral, reconocen entrevistados a las afueras del Inass municipal de Cienfuegos. "A veces empiezan tarde, y cuando llegan las 12:00 del mediodía dicen que deben parar, porque no tienen almuerzo o por falta de fluido eléctrico", alega un afectado.

En la misma cuerda, el director provincial del Inass señala que "ciertamente hoy nuestras condiciones de trabajo no son las mejores, y aun así enfrentamos esta alza de jubilaciones. Hay que hacer una parada a las 11:00 de la mañana por la contingencia energética, y ello detiene el trabajo hasta la 1:00 de la tarde".

INFORMATIZACIÓN QUE NO LLEGA

"Creo que tienen una sola computadora, y me parece que para otra área diferente al trámite en cuestión. Tengo entendido que un solo día a la semana se sientan en ella y lo realizan", expuso otra entrevistada.

En un país que despliega hace algunos años un proceso progresivo de informatización, aún los cálculos en el Inass se realizan de forma manual. "Todavía lo hacemos así, aunque después los pasamos a un sistema informático que valida los datos. De hecho, cada tramitador no puede recibir más de 20 expedientes en un mes, porque de hacerlo, ello iría en detrimento de ese cálculo manual, por eso el número límite. De incurrir en un error, afectaríamos al trabajador o concederíamos mal una pensión", advirtió Pérez Díaz.

El lunes 18 de abril, el perfil institucional del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social en la red social *Facebook*, anunciaba el despliegue del Sistema Informático para la Gestión de los Recursos Humanos (SIGERH) en todas las provincias. Una herramienta que Pérez Díaz reconoce "dinamizaría sobremedida la gestión de instituciones como el Inass".

"En este momento se implementa en el país y se prevé que a lo largo de 2022 todas las empresas creen sus condiciones para emplearlo. Ello humanizaría nuestro trabajo, al estar informatizado el tiempo laborado de cada trabajador y otros datos útiles. Cuando una persona en años venideros solicite su jubilación, solo tendríamos que teclear el número de su carnet de identidad y automáticamente saldría el cálculo de la pensión, y no habría que realizarlo de forma manual", expone.

Mientras, la solución a corto plazo será aliviar la congestión existente, sobre todo en la cabecera provincial, donde estimados del propio Inass prevén que más de 500 personas esperan presentar en este 2022 su solicitud de jubilación. "Seguiremos buscando estrategias. Una vez que se aligeren otros municipios, identificaremos empresas cercanas a estos para que realicen sus solicitudes en esas localidades. También el personal de la sede provincial apoya calculando pensiones y otros trámites".

Aun así, bien diferentes podrían haber sido las historias aquí narradas, si esta "avalancha" de jubilaciones —tal vez recurrente en un escenario de altos índices de envejecimiento demográfico— no hubiese "agarrado" al Inass analógicamente desprevenido, como tantas otras entidades de trámites en Cienfuegos.

Por un septiembre **GLORIOSO**



Mamá, papá y nené, acabados de arribar a HPU.

Magalys Chaviano Álvarez

@Magadcienfuegos

ES UNA MAÑANA de mayo de 2022, próximos a celebrar el día 12, 57 cumpleaños del Hospital Pediátrico Universitario Paquito González Cueto (HPU), de Cienfuegos, y el Cuerpo de Guardia (CG) de la institución permanece colmado de padres con sus pequeños, y hasta alguna que otra abuela les acompaña. Apenas son las 8:00 a.m. Transcurre la entrega de guardia, esa especie de mitin en el que se actualiza por áreas y de manera general, la situación hospitalaria de la jornada, al detalle, y hasta se particulariza en los pacientes, porque cada vida, se cuida con esmero.

Sin embargo, no se detiene la asistencia, y especialistas, residentes e internos; enfermeros, técnicos y auxiliares van de un lado para otro, tramitan las urgencias y nada allí se detiene. Resulta visible el control de la situación epidemiológica, ya son menos quienes acuden con niños o adolescentes al área de Respiratorio, esa suerte de “partición” física para observar los protocolos de actuación y evitar el contagio de Covid-19.

Geydi Osés Díaz es la jefa del Servicio de Urgencias del HPU, especialista en Medicina General Integral (MGI), y en Pediatría, y nos cuenta que se atienden, en 24 horas, de 100 a 150 pacientes:

“El equipo de guardia está compuesto por siete pediatras, dos residentes de la especialidad, como mínimo rondan por lo general los 4 o 5, estudiantes del Internado de Medicina; y todo el equipo de Enfermería, Labo-

HOSPITAL PEDIÁTRICO DE CIENFUEGOS

La madurez que sana a los pequeños

ratorio y rayos X, entre otros. Las morbilidades más comunes son las respiratorias, patologías de la piel y los tejidos blandos, muy frecuentes en los últimos meses, los síndromes febriles inespecíficos; accidentes y traumas.

“Estamos entrenados con un protocolo para actuación ante emergencias, y nos apoyamos con el resto de los especialistas de Cirugía, Ortopedia, Maxilofacial, Oftalmología, Imagenología, y el resto de las especialidades quirúrgicas. Entraña una enorme responsabilidad nuestro trabajo y estamos conscientes de ello”, comenta esta joven médico, que encomia la disciplina del equipo que dirige.

Rosa Fernanda Moreno Camacho es la enfermera clasificadora, y pone toda su experiencia en organizar el flujo de pacientes, que al entrar a una consulta ya van “medidos y pesados” y con sus signos vitales “tomados”, datos necesarios para respaldar los diagnósticos y medicación. Ella, desde 1983 permanece en el “Paquito González”.

“Yo comencé por la Sala de Pediatría, y el próximo año son ya 40 dedicados a la Enfermería Pediátrica, fíjate, me dice y sonrío sin dejar de atender a una niña con su mamá. Como clasificadora llevo poco tiempo, pero todo lo que he aprendido lo pongo en práctica en cada jornada en el Cuerpo de Guardia, sin dudas”.

“Esta posición, la del enfermero clasificador, la hemos defendido siempre, porque resulta muy necesaria”, afirma la Dra. Milenys Acosta Fonseca, vicedirectora de Asistencia Médica en HPU, y quien nos acompaña durante el recorrido.

Saraí Román Segura llegó a CG con su pequeño Orelvis, de seis años, quien refiere un dolor abdominal, y desde la Atención Prima-



Rosa Fernanda Moreno Camacho es enfermera clasificadora, la “cara” del Cuerpo de Guardia. / Fotos: Juan Carlos Dorado

Orelvis, tratado por la Dra. Anelys Mendoza González, residente de segundo año de Pediatría.

ria lo remitieron. La mamá del pequeño está sentada en la consulta, ya el niño fue diagnosticado y regresa a casa con un tratamiento, sus ojos tienen ahora el brillo de la seguridad, y no aquel de preocupación cuando la vimos hace un rato, y comenta, que la Dra. es “maravillosa”, al referirse a Anelys Mendoza González, residente de segundo año de Pediatría, quien también tiene el aval de ser especialista en MGI, y hace hoy “estancia” en el Servicio.

A la Dra. Lianne Sosa Frenes, especialista de I Grado en Pediatría, la encontramos en la enfermería, mientras allí practican un drenaje de una lesión infectada a un paciente, todo un *team*, incluso para apoyar en sostener al pequeño, y en el que resalta la profesionalidad de esos muchachos. Al lograr un aparte, abunda:

“Me recibí hace un año, en tiempos duros de epidemia. Accedí a la especialidad por vía directa, y me incliné por ella, pues me gustan

los niños. El trabajo aquí en CG es dinámico, y la atención es por Código de Colores, en dependencia de la urgencia; nos apoyamos en los residentes, que también los hay de MGI que rotan por acá. Tenemos en cuenta con prioridad quién debe ser ingresado o permanecer en espera, mientras derivamos a la comunidad a otros, con diagnóstico y tratamiento”.

A Eldalina la vimos ya de salida, se marcha a casa con su hijo Fernando David, de 17 años, recuperado y aliviado de un dolor, tratado y diagnosticado. Reside en el reparto de Junco Sur en la ciudad de Cienfuegos, y me cuenta que todo fluyó muy bien en cuanto a la atención.

En un rápido “paneó” de reportera, observo que a algunos pacienticos los acompaña un quorum elevado de familiares, y entonces inquiero a la Dra. Acosta Fonseca sobre el particular: “Resulta complejo explicar a la familia que no es conveniente”, y entonces recurro al término idiosincrasia, al recordarme en ese mismo lugar, veintitantos años atrás, escoltada por par de abuelos; pero la dialéctica epidemiológica dicta, que mientras menos personas acompañen al niño, mejor.

Y no es que el Hospital Pediátrico Universitario Paquito González Cueto resulte un paraíso, no; es una institución médica con dificultades, objetivas y subjetivas, de carencias, sequías y bonanzas, pero sin dudas, puerto seguro donde la vida y la salud de los niños se trata con la madurez que entrañan 57 años de brega profesional.

Dra. Lianne Sosa Frenes, especialista de I Grado en Pediatría.



Geydi Osés Díaz, jefa del Servicio de Urgencias del HPU, especialista en Medicina General Integral (MGI), y en Pediatría.



Por un septiembre **GLORIOSO**

Julio Martínez Molina
@juliogranma

La Compañía Animalien, de Perú, es la invitada a las presentaciones en la subselección cienfueguera del Evento de Teatro Latinoamericano y Caribeño Mayo Teatral, auspiciado por la Casa de las Américas, previstas para jueves y viernes aquí.

En ambas fechas, el colectivo escénico suramericano presenta la obra *Solo cosas geniales*, a las 9:00 de la noche, en la Sala Ateneo Armando Suárez del Villar, del teatro Tomás Terry.

Como parte del propio evento, los integrantes de "Animalien" sostendrán un encuentro con teatristas de la provincia de Cienfuegos, intercambio organizado a partir de las 11:00 de la mañana de hoy viernes, en la Sala Aida Conde.

Solo cosas geniales no es solo una obra de teatro, es una experiencia de comunidad, pues convoca la participación del público que, junto a la actriz, construye la historia de una mujer que a los siete años empieza a hacer una lista de cosas por las que vale la pena vivir, para regalársela a su madre que sufre de depresión crónica.

De esta manera se va dando forma a esta comedia que toca temas sensi-



Norma Martínez en una escena del monólogo. / Foto: tomada del periódico *El Comercio*, Perú

bles con honestidad y sencillez pero, sobre todo, con mucho humor.

En *Solo cosas geniales* se expresa un sentimiento de colectividad. Las personas se acercan al escenario y comparten a su vez las experiencias con las que dan sentido a sus vidas y hacen de cada situación un momento relevante.

El vuelo que logra la actriz (también directora de la puesta) Norma Martínez, sola en escena, es asombroso; consigue que el público la acompañe permanentemente y con naturalidad en un juego que va del dolor a la ter-

Compañía peruana Animalien en Mayo Teatral de Cienfuegos

Solo cosas geniales, unipersonal de la actriz y directora Norma Martínez a partir de la puesta homónima del dramaturgo británico Duncan Macmillan, subirá a escena hoy en la Sala Ateneo del teatro Tomás Terry

nura, de la oscuridad a la luz, de la tristeza a las carcajadas.

Solo cosas geniales, primer unipersonal de Martínez, es una obra del joven dramaturgo y director inglés Duncan Macmillan.

Después de haber dirigido *Pulmones*, firmada por el propio creador, la actriz confesó estar enamorada del autor británico. La suya es una lectura obsesiva de sus obras, pues se reconoce en sus temas y en las formas de llevarlos a la escena. "Soy de la vieja escuela: a mí me gusta el teatro donde el actor es todo", afirmó Martínez a la prensa de su país.

Solo cosas geniales se estrenó en Lima en junio del año 2018. Quien da vida al monólogo fue nominada a me-

mejor actriz, por este trabajo, a los Premios Luces 2018.

La obra participó en el Festiteatro Internacional Umbral, en Arequipa, Perú, en septiembre del propio año. Luego resultó parte del Festival Temporada Alta, en Lima, en febrero de 2019. También intervino en el FI-DAES, en Uruguay, en agosto del mismo año.

La reposición de la puesta tuvo lugar en Lima, en octubre y noviembre de 2019. Fue invitada al Festival literario Hay Festival, realizado en Arequipa, en noviembre, de igual calendario. En febrero de 2020 subió a la escena en Buenos Aires, Argentina, como parte del Festival Temporada Alta.

Pedro Posada celebra 60 primaveras en la cultura



La Uneac y otras instituciones culturales entregaron reconocimientos al más longevo director artístico de la provincia. / Foto: del autor

Roberto Alfonso Lara
@lararoberto06

Reconocimientos de la Unión Nacional de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac) en Cienfuegos, la Dirección Provincial de Cultura y la Oficina del Conservador de la Ciudad fueron entregados a Pedro Posada Rodríguez, referente del teatro y el espectáculo en la Perla del Sur, quien celebra por estos días 60 años de vida artística.

El homenaje aconteció en los

portales del Palacio Ferrer, sito en el parque Martí de esta urbe capital, con la participación de niños y jóvenes del movimiento de artistas aficionados de la Casa de Cultura Benjamín Duarte, quienes regalaron canciones, bailes y escenas del teatro bufo cubano al maestro de generaciones de los directores artísticos existentes hoy aquí.

Arley Jorge Santana, subdirector municipal de Cultura en Cienfuegos, resaltó la labor formadora de Posada Rodríguez, especialmente por los

aportes que hizo al mundo del espectáculo, del cabaret y de las artes escénicas. En su larga hoja de servicios destaca por ser uno de los fundadores del antiguo Centro Dramático de Las Villas.

El agasajo al longevo artista coincidió, además, con la celebración de su cumpleaños 83. Tras recibir los reconocimientos de varias instituciones culturales, rememoró algunos pasajes de su trayectoria y confesó que el arte cambió su existencia. "Yo no lo busqué —dijo—; la vida me llevó a él".

Premian a medios digitales de comunicación

Delvis Toledo de la Cruz
@DVSToledo

La prensa de Cienfuegos fue laureada recientemente en el Certamen del Premio Calle B a la Mejor Publicación Digital del año, donde se abordaron temas notables y de actualidad,

relacionados con la promoción cultural en ese formato.

Dentro del evento —que fue anunciado acá con antelación—, además del Primer Premio obtenido por *5 de Septiembre*, fueron dados a conocer otros sitios web galardonados, entre ellos una Mención a Radio Cumanayagua, bajo la

dirección de Felipe Vilches, y la Mención especial a la plataforma de Patrimonio Cienfuegos, gestionado por Sabdiel Batista.

El gran lauro se lo llevó Claustrofias, administrado por Naskicet Domínguez Pérez, secundado por el portal de Radio Ciudad del Mar, con Jorge Domínguez Morado (Chicho), más el tercer puesto conferido a la web del telecentro Perlavisión, también bajo la batuta de Sabdiel Batista.

Se reconoció igualmente el talento del video promocional Cascadas del Purial, idea ori-

ginal de René de Jesús García Aguilera, igual que el sitio digital Educadoras y Educadores Populares, coordinado por Armando Perdomo Hernández, profesor de la Escuela de Economía Carlos Fonseca Amador, en Cumanayagua.

El jurado lo integró Omar Ruiz García, y Orlando V. Pérez Cabrera, web máster y editor, respectivamente, de la revista *Calle B*, quienes instaron a continuar obrando en pos de una digitalización cultural paradigmática, a la altura de los tiempos actuales.



5 de Septiembre recibió el Primer Premio.

Por un septiembre **GLORIOSO**

Mayo comenzó con alegrías para el deporte cienfueguero

Carlos E. Chaviano Hernández
@carchavia74

Con el inicio del mes de mayo han llegado varios alegrones para el deporte de la Perla del Sur.

El más importante fue protagonizado por la pesista Elizabeth Reyes, con sus dos medallas de plata en el Campeonato Mundial Juvenil celebrado en Heraklion, Grecia, resultado histórico para nuestro país en esa disciplina. La cienfueguera reafirmó el buen momento que viven las pesas femeninas de Cuba, y con 99 kilos en el arranque y 127 en envión, para un total de 226, solo se vio su-



Elizabeth Reyes consiguió resultado histórico para Cuba.

perada por la favorita uzbeka Tur-sunoy Jabborova (109-129-238).

Otro que volvió a brillar en la arena internacional fue el taekwondoca Darío Enrique Navarro Riquelme, que ahora en citas presenciales consiguió ratificar su clase. El poom-seísta cienfueguero, máximo

exponente de la modalidad en nuestro país, finalizó quinto en el Campeonato Panamericano efectuado en República Dominicana, al ceder ante el brasileño Alex Arruda en el pase a semifinales. Pero un día después, en el Abierto de Punta Cana, tomó

vinganza del carioca, derrotó a todos sus rivales y se proclamó monarca.

En el plano doméstico, también por estos días, Cienfuegos alcanzó sendos bronce en el Campeonato Nacional de Canotaje y el Femenino de Voleibol.

Cienfuegos mantiene su lugar en la vanguardia del canotaje



Yuriani Guerra se mostró como en sus mejores tiempos.

Con cuatro medallas de oro, dos de plata, dos de bronce y un total de 94 unidades, Cienfuegos logró ubicarse en el tercer lugar del Campeonato Nacional de Canotaje, primera categoría, celebrado en la pista acuática José Smith Comas, de la capital.

Los nuestros solo fueron aventajados por los representantes de Villa Clara y Matanzas, que sumaron 111 y 102 puntos, respectivamente.

Sin duda alguna, lo más llamativo de la actuación sureña resultó el desempeño de la reaparecida Yurieni Guerra, medallista en citas centroamericanas y panamericanas, que luego de buen tiempo alejada del deporte ha vuelto por sus fueros, y se llevó la distinción de Atletista Destacada de la justa.

Yurieni sumó nada menos que cuatro títulos, en el K-1 a 500 metros, el K-1 a 5 mil, el K-2 a 500 (junto a Yurisleidis Muñoz) y el K-4 a 500 (junto a Yurisleidis, Leidys Gorrián y Yuraisi Morales).

La propia Muñoz obtuvo platas en el K-1 a 500 y a 5 mil, mientras Leisy Mota Vicente se hacía del metal de bronce en el C-1 a 5 mil metros. La otra preseña bronceada llegaba en el sexo masculino por intermedio de la dupla integrada por Marlon Aranzola y Angelo Bastida, en el C-2 a 500. (C.E.CH.H. y Alfredo Landaburo Almaguer)

LIGA NACIONAL DE FUTSAL

Buen arranque en segunda fase

La segunda fase de la Liga Nacional de Fútbol dio inicio, y el debut del equipo Cienfuegos no pudo ser mejor, pues en el tabloncillo de la Universidad de las Ciencias Médicas de nuestra ciudad pasaron por encima de Matanzas, con holgada pizarra de 5-1.

Apenas a dos minutos del pitazo inicial, Dorgis Rajadel inauguraba la cuenta para los de casa, y a los cinco el internacional Daniel Hernández aumentaba la ventaja.

El matancero Marcos Antonio cometía un desliz al minuto nueve, cuando anidaba la



esférica en su propia cabaña, para inclinar aún más la balanza en favor de los locales.

Pero vendrían otros goles de Cienfuegos por intermedio de Rajadel al '23 y de Ariel Cogollos al '31, dianas que senten-

cieron definitivamente el desafío.

Este viernes, los dirigidos por Danaíl Herrera enfrentan al siempre peligroso conjunto de La Habana en condición de visitantes. (C.E.CH.H.)

BÉISBOL

Juveniles dividen y escolares ceden ante Matanzas

Continúan sus respectivos calendarios los campeonatos nacionales de béisbol, categorías Sub-18 y Sub-15, y durante los últimos enfrentamientos Cienfuegos sufrió más de un desliz.

Los juveniles que dirige Jorge Concepción mantuvieron su estable rendimiento, aunque esta vez dividieron ante Matanzas en subserie de cuatro desafíos que tuvieron por sede los estadios 5 de Septiembre y Lázaro Santos, este

último en el municipio de Abreus.

Según el reporte de Alfredo Landaburo, las victorias de Cienfuegos llegaron por excelentes faenas monticulares, pues en las decisiones de 6-1 y 2-1 mucho tuvieron que ver los serpentinos Yeison Fernández (3-1) y Yoelvis Leyva (2-1), superiores a Irasel González y Silvio Iturralde.

Por su parte, los yumurinos ganaron primero 7-4, con éxito para José R. Medina, revés de Yoelvis Mederos (1-2), y salvado para Iturralde. Luego los visitantes se soltaron a batear para equilibrar las acciones, y con KO de 10-0 decretaron la igualdad. Kevin Cruz dejó en un solitario hit a los cienfuegueros, mientras Lázaro Fernández (0-1) firmaba la derrota.

Ahora los nuestros exhiben 11-5, y el próximo fin de semana viajan a Mayabeque.

En cuanto a los escolares, Matanzas sacó mejor saldo, al ganar dos de los tres compromisos como local, en serie donde la ofensiva llevó la voz cantante. Primero los pequeños Cocodrilos se impusieron con amplia ventaja de 18-3, luego los de Cienfuegos salían airosos 10-8, y en el del cierre los de casa volvían a ganar convincentemente con score de 14-4. Por la tropa de Alexandre Font, Cristófer Sarría (2-0) sumaba victoria, a la vez que Leosnel Vila (2-1) y Aleidis Delgado salían por la puerta estrecha. Los pequeños marchan con 4 y 5, y ahora reciben a Mayabeque. (C.E.CH.H.)

APERTURA DE FÚTBOL

Marineros se despiden con goleada

En partido de puro trámite, los Marineros de Cienfuegos derrotaron a su similar de "la Isla" con marcador de cuatro goles por uno, y de esa manera pusieron punto final a su participación en el Torneo Apertura de Fútbol.

Ya con papeleta asegurada hacia el "Clausura", tras conseguir ubicarse en el cuarteto de avanzada de la Zona Occidental, los discípulos del DT Francisco Carrazana no tuvieron piedad con sus rivales de turno, sotaneros del apartado, y regalaron otra convincente demostración en su cuartel general del estadio Luis Pérez Lozano.

Yoelvis Armenteros, Julián Jiménez, Dayron Sosa y Dorgis Rajadel anotaban por los Marineros, mientras el también local Orlando Delgado marcaba en propia puerta para dar el gol a los visitantes.

Así, la tripulación cienfueguera concluyó con 25 puntos y el tercer lugar del Occidente, por detrás de Artemisa y La Habana y por delante de Villa Clara, los otros que consiguieron boletos para el Torneo Clausura, que debe dar inicio el próximo mes de septiembre. (C.E.CH.H.)

Por un septiembre **GLORIOSO**

Tay B. Toscano Jerez
@ttjerez

Una fuerza técnica competente, dedicada a la prestación de servicios de construcción y montaje a partir de la subcontratación de los mismos, hace posible que, veinte años después, siga presente la huella de la Empresa Contratista General de Obras (ECGO) de Cienfuegos.

Demostradas han sido la profesionalidad y experiencia en la ejecución de las prestaciones que brinda; por eso, en modo alguno resulta irrealizable el propósito de alcanzar la excelencia en la gestión.

¿Qué permite hacer tal aseveración?

Desde su creación, la ECGO ha participado en más de 60 proyectos dentro y fuera del territorio cienfueguero; entre ellas, obras para el Turismo, la Cultura, el Campismo Popular, las escuelas de Instructores de Arte y Maestros Emergentes, así como la reconstrucción de la Fábrica de Cementos Carlos Marx y obras viales.

Las huellas perdurables de la Empresa Contratista General de Obras



Policlínico Rural San Blas, Cumanayagua, una de las obras asumidas por la ECGO. / Foto: cortesía de la Empresa

Valga mencionar también las acciones acometidas al calor de los programas de la Batalla de Ideas, relacionados con la construcción y remodelación de escuelas primarias y de otras enseñan-

zas especializadas; policlínicos, hospitales y demás de atención de Salud; y el Programa de la Vivienda, distinguiéndose siempre por la calidad.

Y precisamente, según la política de

calidad de la mencionada entidad, es imperativo “realizar los servicios de construcción y montaje a partir de la subcontratación de estos, para responder a las demandas de los clientes, de las partes interesadas, a los documentos legales y regulatorios externos e internos que sean aplicables, con eficiencia (...)”.

No desdeñan la importancia del cuidado medioambiental; por eso, todo cuanto se proponen deben lograrlo “en un ambiente de trabajo seguro para los trabajadores y el entorno, minimizando los impactos y previniendo la contaminación con sostenibilidad ambiental, así como superando paulatinamente el desempeño a través de la mejora continua”.

Han transcurrido dos décadas desde que surgiera como Empresa de Servicios Ingenieros perteneciente al Ministerio de la Construcción. La actual Empresa Contratista General de Obras de Cien-

fuegos está integrada al Grupo Empresarial de Diseño e Ingeniería, y desde su quehacer deja huellas que perduran en el tiempo y reportan beneficios colectivos.



Desde el buzón

cip219@cip.enet.cu

Que el deterioro de los desagües pluviales y albañales es una verdad de Perogrullo... Que la Perla creció y aún posee un sistema de alcantarillas desvencijado y obsoleto... Que asfaltan las calles y luego las rompen para instalar las acometidas de agua o resolver otras roturas... Muchos que podrían escribirse.

Adié Selena Darias Norman (adisedarno66@gmail.com) escribe preocupada a la Redacción

del periódico por el estado de “abandono de años” que siente en la zona donde reside su madre. Según su carta, al parecer “la ciudad de Cienfuegos muere en la avenida 62, entre las calles 35 y 29, hasta la avenida 72, (...) es imposible circular por sus vías, sobre todo en las esquinas, donde los huecos son cada vez más grandes —ya los choferes no saben por dónde ir—; tupiciones y salideros prácticamente

en todas las cuadras; vertederos de basura (el de Colón, esquina a Hourrutiner, se publicó una vez en el periódico), donde vale destacar que los compañeros de Comunes lo limpian constantemente y allá van los vecinos aledaños a botar todo cuanto les sobra en sus casas una y otra vez, de lo cual he sido testigo en mis idas y vueltas por la zona; las luminarias apagadas o en parpadeo —de noche no se puede salir. Y si estuvieran en la periferia de la ciudad (donde tampoco se explica que estén en tales condiciones), pero no, están a dos cuadras del Prado, y ahora

sitio preferido por turistas que se la pasan tomando fotos en el barrio. ¿Hasta cuándo tendrán que estar así? ¿Cuándo veremos, y me incluyo porque allí nací, nuestras calles asfaltadas, sin salideros ni tupiciones, alumbradas y limpias?”.

Desde el número 52099677 nos escriben para hablar sobre dos temas relacionados con la comunidad de la lectora(or). “Hoy quiero hablar sobre la inversión realizada para mejorar el servicio de agua en los repartos Pastorita y Pueblo Griffó; muy bueno, se aprecia el cambio”. En ese mismo mensaje también se

refiere lo favorable que sería si la Empresa de Viales “recuperara la carretera que va desde Pastorita hasta O’Burke, prácticamente destruida”, y sugiere “hagan un trabajo con calidad y diseño vial de acuerdo con la necesidad de esa ruta; recuperen el ancho de la calle”.

Esta sección espera que sus lectores reciban respuestas de las autoridades competentes. Mientras, *Desde el buzón* continuará como la gota sobre la piedra, hasta ver si algún día las misivas llegan anunciando la solución de las problemáticas aquí enunciadas.



La Picúa



Los gemelos

Por: Villafaña

